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——普通货船饱和 特种船舶吃香 

(2011-11-10)  编辑发布：中国船舶在线  

平湖造船企业在北京通州古运河建造的观光游船。 

    最近一段时间，平湖市浙北造船有限公司总经理金永健愁眉不展，思索着

企业的未来之路。这家有着30年历史的老牌造船企业，依靠多年积攒的口碑，

眼下尚有订单可以维持，不过明年初便将陷入“无米可炊”的境地。  

    成本上涨、市场饱和、利润微薄、无单可接……事实上，这些已经成为嘉

兴造船企业普遍面临的问题。据嘉兴港航管理部门统计，全市前8月造船222

艘，与去年同期相比减少约100艘，降幅达三成。虽然少数船厂通过发展特种船

舶走出了适合自己的路子，但嘉兴造船业正逐渐步入近几年来的“低谷”。 

    普通货船市场饱和  

    浙北造船有限公司早在1978年就已经成立，多年来一直主要建造普通货

船。虽然今年初以来已经出厂12艘船，但金永健还是高兴不起来：“由于我们

企业历史悠久，在市场上有着较好的口碑，今年下半年还能维持，但是明年就

不知道怎么办了。”  

    金永健分析，金融危机以来，国家加大了基础设施建设投入，使得前两年

内河造船业迎来了一个“小高峰”，眼下市场上货船需求逐渐饱和，发展后劲

不足。据介绍，通常货船的使用寿命在20至30年，因此造船业存在一定周期

性。由于前两年的快速发展，业内人士普遍认为今后一段时间这一周期会更

长。  

    不仅是订单减少，原材料价格和成本的上涨也使得不少船厂吃不消。金永

健介绍，自去年以来，企业的人工成本上涨了30%，但货船造价并没有多大变

化。而一些规模较小的企业，造货船利润更是微薄。“造货船根本赚不到钱，

我们建造货船仅仅是为了防止技术工人流失。”平湖市顺风造船有限公司总经

理姜叶平坦言，公司已经将主营业务转向生产公务艇和进行船舶保养维护，日

常建造货船只是“养人”的一个手段。 

    特种船舶方兴未艾  

    普通货船技术含量较低，利润微薄，一些造船企业已经意识到了这一问

题，逐渐把主攻方向转向特种船舶生产。特种船舶包括公务艇、工程船、化学

品船、游船等非普通货船，其建造工艺更复杂、技术含量更高，因此它的建造

比普通货船具有更高的附加值。  

    嘉兴市禾东船业有限公司由嘉兴造船厂转制而来，如今该公司专门从事公

务用船生产。公司总经理徐乃中介绍说，当前公司年生产公务艇近30艘，保持

了稳定的增长率，客户遍布全国各地。徐乃中有20年的造船经历，他认为：

“与普通货船相比，特种船舶利润较高，而且订单更加稳定。”  



    而嘉兴俨然已经成了特种船舶生产基地。当前在该市不少船舶生产企业

中，建造工程船、游船、公务船已经成了主营业务。嘉兴市港航管理局船检科

相关负责人介绍，由于嘉兴内河造船历史悠久，技术水平过硬，在江浙沪地区

积累了较好的信誉，周边省市海事、渔政、环卫等部门常选择到嘉兴定制公务

用船。而随着名气渐渐增大，不少国内其他地区的客户也主动找上门来。 

    造船业亟待转型升级  

    目前，嘉兴市有62家船舶修造企业，能够建造500吨级以上船舶的有25家，

具有500吨级以上建造能力的船台100个。同时，从事船舶修造业的人员近2000

人，其中专业技术工人1751名、专业技术人员190名。以总规模而言，嘉兴市造

船业居浙江省内河造船业三甲之列。  

    “但是受制于航道等级和桥梁高度，嘉兴造出的货船吨位都较低。”不少

造船企业负责人表示，大家都希望能做大做强，但是内河的特性限定了企业通

常只能造五六百吨的船舶。而吨位较低的船舶技术含量低，市场同质化严重，

无法形成竞争优势。  

    面临着这样的现实难题，近年来有企业开始寻求突破，走出了“异地生

产”的新路子。上半年，平湖华海造船公司通过招投标，获得了北京古运河观

光游船的建造资格。该公司将生产设备、技术工人搬到了古运河畔，在北京就

地建造了两艘游船。根据计划，今年还将有6艘游船投入建造。  

    嘉兴市港航管理部门相关负责人认为，在造船业面临发展困境的情况下，

企业一方面要强化质量意识，打造自身品牌，另一方面可以拓展生产范围，发

展建造多种船舶的能力。此外，可以通过“走出去”等途径，在全国范围内寻

找更大市场。 

 

来源：中国水运报
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